

**Zeitschrift:** Revue économique franco-suisse  
**Herausgeber:** Chambre de commerce suisse en France  
**Band:** 65 (1985)  
**Heft:** 2

**Artikel:** Les milles facettes de l'accueil touristique du canton de Lucerne  
**Autor:** Diermeier, Kurt  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-887050>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 07.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



## Les mille facettes de l'accueil touristique du canton de Lucerne

Lorsqu'en 1865, Thomas Cook aménageait en Suisse le premier voyage organisé, il y avait longtemps que Lucerne était une importante place touristique. Dans les années 30 du XIX<sup>e</sup> siècle, les premiers hôtels ont été érigés entre le pont de la Chapelle et la cathédrale du « Hof » et depuis 1836, les bâteaux à vapeur circulent sur le lac des Quatre-Cantons. Dans le dernier tiers de ce siècle passé, les célèbres « montagnes-maisons » lucernoises, le Rigi et le Mont Pilate ont été mises à la disposition des touristes. En 1871, le premier chemin de fer de montagne en Europe fut construit, par Nicolas Riggensbach, de Vitznau au sommet du Rigi. En 1889, c'est le chemin de fer à crémaillère du Mont Pilate qui a été mis en service.

Avant la guerre mondiale, alors que Lucerne comptait environ 40 000 habitants, il y avait, dans la ville-lumière, 9 400 lits touristiques soit environ 4 000 de plus qu'aujourd'hui, alors que la ville compte 65 000 âmes. Dans les 150 dernières années pendant lesquelles la Suisse s'est développée en un pays classique de voyages, Lucerne a vécu toutes les modifications qui sont intervenues dans les questions touristiques. Après les contrecoups des deux dernières guerres mondiales, et les temps de crises qui les ont suivis, on a pu constater un nouvel élan à la suite duquel les nuitées d'étrangers ont connu à Lucerne de véritables records.

Malgré les variations conjoncturelles, malgré l'instabilité politique qui existe

dans une bonne partie du monde et malgré aussi la différence du cours des changes dont le franc suisse fait les frais, le tourisme suisse a pu démontrer qu'il fait partie d'une branche de l'économie qui peut résister aux crises, puisqu'il s'est haussé au troisième rang des branches économiques suisses. Ceci est aussi valable pour le canton de Lucerne mais dont certaines régions participent au tourisme différemment. Le motif de ces différences est à rechercher dans la diversité qui existe, d'une part, dans les régions de ce pays et de l'autre, dans tous les domaines d'activité du canton de Lucerne. Cette diversité permet d'avoir différentes formes de tourisme qui font du canton de Lucerne un paysage touristique des plus variés et des plus riches en alternatives qui, à proprement parler, en fait une espèce de « cornet-surprise » touristique.

Les avantages du canton de Lucerne sont, d'abord, sa situation géographique au cœur de la Suisse et les excellentes relations de trafic qu'il a aujourd'hui par chemin de fer ou par la route, permettant ainsi d'atteindre rapidement toutes les régions du pays et ce, de toutes les contrées de Suisse



Weggis, au bord du lac des Quatre-Cantons.

Grâce à la diversité de ses sites, le canton de Lucerne offre un « tourisme sur mesure » qui permet de satisfaire le vacancier le plus exigeant.

agréables et où l'on trouve des lieux de détente très appréciés.

C'est ainsi que chacun trouve, dans le canton de Lucerne, le délassement, la distraction et la joie de vivre. Il va sans dire qu'il reste encore beaucoup de choses à offrir, afin que les hôtes qui le désirent aient l'occasion de se distraire de différentes façons. Il y a de nombreux musées et des bâtiments célèbres à visiter, la participation aux concerts des Semaines musicales internationales à Lucerne et aux « chaudes journées » du festival de jazz à Willisau, ainsi qu'aux fêtes folkloriques très nombreuses reflets des coutumes ancestrales. Et si l'on prend la peine de se pencher sur les légendaires « plaisirs culinaires » lucernois, soit le « Luzerner Käfi » ou café lucernois, les « Luzerner Lebkuchen mit Nidle » ou pain aux poires et aux épices avec de la crème fouettée, le « Luzerner Kügelipastete » ou le vol-au-vent lucernois, pour n'en nommer que quelques-uns. Il n'est certainement pas nécessaire de donner davantage de preuves pour dire que Lucerne est un véritable « cornet - surprises » pour sa gastronomie touristique. Vous êtes tous invités à venir vous régaler sur place. Et bon appétit.

et de l'étranger. Ensuite, ce sont les positions topographiques allant du Plateau aux préalpes où les conditions climatiques sont très favorables. Ce sont aussi les nombreux sites qui bordent le lac des Quatre-Cantons, au passé historique très chargé et où la population a un sens très poussé de conservation des traditions et des coutumes qui sont ancrées profondément dans les moeurs, ce qui est un gage de folklore et de culture riches et variés. Sur la base de ces indications, on peut admettre que toutes les régions du canton de Lucerne se sont développées selon leur situation géographique et leurs paysages. La ville de Lucerne a un tourisme différent de celui de l'Entlebuch et le côté ensoleillé du Rigi n'a pas le même attrait que celui de la région du Napf, dont les flancs très escarpés sont couverts de forêts.

L'activité et la vie dans les rues et ruelles de Lucerne, pendant la saison touristique de l'été, est principalement due aux voyages organisés qui affluent de toutes les parties de l'Europe et du monde, aux excursionnistes venant de Suisse et des régions limitrophes de notre pays, aux groupes de pèlerins qui sont de passage en Suisse centrale et qui, revenant de Lourdes, font une escale à Einsiedeln ou au pays de St-Nicolas de Flüe, à Flüeli et à Sachseln, et aux très nombreux groupes de jeunes « Tramper » qui, venant du monde entier, parcourent les pays qu'ils désirent connaître. Beaucoup de vacanciers se rendent dans les stations des bords du lac des Quatre-Cantons et au pied sud du Rigi, où ils peuvent goûter aux charmes de paysages féériques et en même temps profiter d'un séjour agréable. Les amateurs de vacances pédestres trouvent, en été et en automne, les

contrées idéales d'Entlebuch, de Sörenberg et de Marbach où, en hiver, les amateurs de pistes de skis ont l'occasion de laisser libre cours à leur sport favori. La région du Napf, avec ses charbonniers et ses laveurs d'or, cache d'innombrables secrets, mais elle est aussi un paysage d'une beauté extraordinaire. Les Lucernois et un grand nombre de personnes provenant de cantons situés au nord de celui de Lucerne, préfèrent venir dans les environs de Willisau, ou vers les lacs de Sempach et de Baldegg aux paysages environnants splendides, ou dans le Rottal et l'Eigenthal, buts de délassement très

**POST HOTEL WEGGIS**  
An der Luzerner Riviera  
CH-6353 Weggis – Telefon 041/93 23 23 – Telex 72112

*Place idéale  
à passer ses vacances  
au bord du lac*

**Belle Vue  
Cité calme  
Cuisine réputée**

Hôtel Continental  
et Parc \*\*\* LUCERNE  
près du lac et de la gare  
75 chambres avec bain ou douche

Restaurant  
**« Le BEAUJOLAIS »**  
avec ses exclusivités

Restaurant  
**« LOCANDA TICINESE »**  
avec ses spécialités italiennes

Tél. 041/23-75-66  
Telex 787 553